
Tras dejar atrás la promesa
inicial de una “condonación uni-
versal de las deudas estudianti-
les”, como indicaba en 2021 su
programa de gobierno, el Presi-
dente Gabriel Boric delineó ano-
che la propuesta que pone fin al
Crédito con Aval del Estado
(CAE) y crea un nuevo sistema
de Financiamiento de la Educa-
ción Superior (FES). 

En una cadena nacional que
inició a las 21:00 horas, el man-
datario lo presentó el “FES”,
que consiste en que quienes es-
tudien bajo ese nuevo modelo
“cursarán su carrera sin pagar
aranceles, solo pudiendo exis-
tir un copago para aquellos
que estén en el 10% de mayores
ingresos”.

Lo anterior, en línea del cam-
bio en el discurso, de “univer-
sal” a “progresiva” que realiza-
ron las autoridades el año pasa-
do sobre la propuesta, que en un
comienzo era vista como una
suerte de “perdonazo”. 

De hecho, según rectores y es-
pecialistas, aquello fue el cau-
sante de que se produjera un
fuerte aumento en la morosidad
del crédito una vez el Presidente
fue electo. 

El ingreso del proyecto se con-
cretará hoy, por la Cámara de
Diputados, luego de dos fechas
que el mandatario anunció pre-
viamente y no se cumplieron. Fi-
nalmente, la presentación se
movió para este mes, cuando
hoy ya son 925 mil personas que
están en etapa del pago del CAE,
y 294 mil que siguen estudiando
o están en el “período de gracia”,
antes que se les empiece a co-
brar. Eso, sin considerar a quie-
nes estudiaron con el Fondo So-
lidario o Corfo. 

“Alternativas”

El Presidente aseguró que
incorporarse al nuevo meca-
nismo será voluntario, y que lo
que pase con la deuda actual
dependerá de “si la persona
egresó o no de su carrera, si tie-
ne o no su deuda al día y de
acuerdo con el número de cuo-
tas que haya pagado a la fecha.
“Así apoyaremos a los deudo-
res de menos recursos, recono-
ceremos a quienes responsa-
blemente han pagado sus cuo-
tas e incentivaremos la regula-
r i z a c i ó n d e q u i e n e s a ú n
adeudan pagos”.

También planteó que “este
sistema implicará un gasto fis-
cal significativamente infe-
rior al que actualmente el Es-

tado desembolsa por CAE”, y
que “los bancos no participa-
rán de este nuevo instrumento
de financiamiento”.

Según el mandatario, desde
que se creó el CAE, en 2006, se
han desembolsado cerca de US$
9 mil millones. 

También planteó que habrá
una “reorganización de la deu-
da” para quienes se sumen al
nuevo sistema, con dos alterna-
tivas: quienes puedan pagar el
75% de su crédito habrán pues-
to fin a su préstamo; mientras
quienes no puedan realizar ese
pago, “se reprogramará con
cuotas proporcionales a sus in-
gresos, con un tramo exento de
pago y cuotas que serán siem-

pre más bajas que las que ac-
tualmente pagan”.

“Adicionalmente, quienes
ya pagaron su deuda del CAE
tendrán beneficios tributarios
una vez implementado este
proyecto de ley. De esta mane-
ra, reconocemos explícitamen-
te el esfuerzo de quienes con
sacrificio han cumplido con
sus obligaciones.

Según dijo el Presidente, el
efecto que esperamos lograr con
esta ley es muy concreto. En caso
de transformarse en ley, sólo co-
mo punto de partida, más de 75
mil personas quedarán con su
deuda totalmente saldada y mi-
les quedarán protegidas por el
tramo exento de pago. 

EL nuevo crédito

Según explicó el Presidente,
“la gran mayoría de los benefi-
ciarios del FES no deberán de-
sembolsar recursos ni endeudar-
se, como ocurre hoy con el siste-
ma de créditos universitarios,
eliminando de esta manera el es-
trés asociado al pago o la adqui-
sición de deudas durante esta
etapa importantísima de la vi-
da”. Esto, porque la idea es que
las instituciones solo puedan co-
brar un copago a los estudiantes
del 10 decil de ingresos.

Este punto generó, rápidamen-
te, crítica entre los rectores. Igna-
cio Sánchez, máxima autoridad
de la U. Católica, aseguró que “lo
que es preocupante del mensaje y
proyecto, es que solo se permita
copago en el 10% superior, a dife-
rencia de lo que existe hoy en que
se permite una proporción del
arancel regulado en los deciles 7,
8 y 9, sin afectar el decil superior.”

A su juicio, “esto va “va a pro-
fundizar el déficit de las institu-
ciones. Esto sería un grave aten-
tado a la autonomía y a la soste-
nibilidad financiera de las uni-
v e r s i d a d e s d e l p a í s . T a n
importante como preocuparse
de los estudiantes y sus familias,
el proyecto debe tener el cuenta
que el país requiere de universi-
dades de calidad para formar a
nuestra juventud. Esta propues-
ta de nuevo financiamiento, al
eliminar el copago en estos deci-
les intermedios, pone en riesgo a
nuestras universidades”.

En cuanto a la retribución, el
préstaso se comenzará a pagar
un año después de incorporados
al mundo laboral, y esto “permi-
tirá a otros estudiar en el futu-
ro”, según Boric. Las cuotas “no
podrán ser en ningún caso supe-
rior a un 8% de sus ingresos y
por un período proporcional al
tiempo de su estudio”.

Propuesta fue presentada anoche en cadena nacional por el Presidente Gabriel Boric:

Gobierno anuncia condonación 
y reprogramación de deudas CAE 
y nuevo crédito estatal 

DIERK GOTSCHLICH y JAVIERA HERRERA

Mandatario delineó ejes del “Financiamiento Público para la Educación Superior” (FES), que pasó proponer
una condonación “universal” a solo dejar, en principio, a 75 mil personas con su deuda totalmente saldada.

A través de una cadena nacional, el mandatario dio a conocer los líneamientos del proyecto. Hoy se presenta la
iniciativa al Congreso. 

1.219.395
personas solicitaron,
entre 2006 y diciembre de

2023, el Crédito con Aval del
Estado (CAE), según la Comi-

sión Ingresa. 

925.207
personas que solicitaron el
préstamo están en etapa de

pago. 

36.612
egresados ya pagaron com-
pletamente la deuda del CAE. 

n CONDONACIÓN DE LA 
DEUDA
Según informó anoche el Presi-
dente, todos los que se sumen al
nuevo sistema, tendrán al
menos una rebaja en su cuota.
Quienes estén en una situación
más vulnerable, tendrían una
mayor condonación. “Como
punto de partida, más de 75 mil
personas quedarán con su deuda
totalmente saldada”, dijo el
mandatario. 

n OPCIÓN DE PREPAGO 
Tras sumarse al plan, quienes
puedan prepagar el 75% de la
“nueva deuda”, quedarán con el
préstamo saldado. Al resto, se
le calculará un nuevo plan de
pago, con cuotas inferiores a las
que se tiene actualmente. 

n BENEFICIO TRIBUTARIO 
Para quienes ya hayan pagado el
total del crédito (cerca de 36
mil personas, según los últimos
datos de Ingresa) se propondrá
un beneficio tributario a futuro. 

n FES
El nuevo Financiamiento a la
Educación Superior (FES), en
tanto, será para los estudiantes
pertenecientes al 90% más
vulnerable de la población.
“Quienes estudien con este
nuevo sistema cursarán su
carrera sin pagar aranceles, solo
pudiendo existir un copago para
aquellos que estén en el 10% de
mayores ingresos”, dijo el
Presidente anoche. 

n RETRIBUCIÓN
El pago del crédito, en tanto,
comenzará un año después del
egreso, y el monto de la cuota
no podrá superar el 8% de los
ingresos, sostuvo. Actualmente,
es el 10%. 

EJES DE LA
PROPUESTA
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Por casi cinco horas se ex-
tendió la primera jornada de la
formalización de la exjefa de
División de Fomento e Indus-
tria (Dofoi) del Gobierno Re-
gional (Gore) de La Araucanía,
Susan Alarcón, y del sociólogo
Manuel Mora, imputados en la
causa por la transferencia de
$2.113 millones desde el Gore a
la Fundación Local, en el mar-
co de la crisis de convenios.

En el caso de la primera, el
Ministerio Público la formali-
zó por presunto cohecho y
fraude al fisco, mientras que
en el del segundo, se le impu-
taron los ilícitos de soborno y
fraude al fisco. 

El fiscal a cargo, Raúl Espi-
noza, solicitó la medida caute-
lar de prisión preventiva para
ambos involucrados.

Presunta
participación de cada
uno

Según el persecutor, el Go-
re traspasó $380 millones pa-
ra el programa piloto “Educa-
ción, gestión y valorización
de residuos domiciliarios” a
realizar en la comuna de Pa-
dre Las Casas.

Mora, de acuerdo con el fis-
cal, habría cobrado $7,6 millo-
nes para elaborar el proyecto.
Sin embargo, dijo el investiga-
dor, Alarcón le habría solicita-
do al sociólogo el pago de $6,8

millones. Por ello, además de
participar en el programa que
debía evaluar, la entonces jefa
de división “intervino activa-
mente a lo largo del proceso de
postulación, suscripción del
convenio y seguimiento de la
ejecución y rendición de gas-
tos, realizando las gestiones
necesarias para agilizar la tra-
mitación del programa”, dijo
Espinoza.

El otro hecho que se imputa
es que Héctor Troncoso, presi-
dente y representante de Fun-
dación Local, presentó el pro-
grama “Desarrollo de eventos
masivos de alto impacto para
la ocupación del sector turísti-
co” para incentivar la llegada
de turistas a La Araucanía, el
que fue aprobado en diciem-
bre de 2022 por un monto de
$3.195 millones, pero en enero
de 2023 la división de Alarcón
se hizo cargo de la tramitación
del programa.

Meses más tarde, según la
indagatoria, Troncoso contra-
tó a Mora para apoyar el desa-
rrollo de la iniciativa por la su-
ma de $6,5 millones, por pagar
en 10 cuotas. Sin embargo, el
imputado habría cobrado di-
cho monto sin realizar las fun-
c iones as ignadas y luego
transfirió más de $2 mil millo-
nes a Alarcón.

La audiencia prosigue desde
las 10:30 horas de hoy, con la
intervención de las defensas,
en el Juzgado de Garantía de
Temuco.

En La Araucanía

Convenios: Fiscalía
solicita prisión
preventiva a primeros
imputados de arista
Fundación Local 

Se trata de exjefa de División de
Fomento e Industria del Gore y de
sociólogo.

HÉCTOR BURGOS

La masiva presencia de vehí-
culos 4x4 captada a las 14:00 ho-
ras del sábado circulando sobre
las dunas de Ritoque, un día des-
pués de que el empresario Cris-
tóbal Verschae fuera formaliza-
do por atropellar con su camio-
neta polluelos de aves marinas
en el mismo sector, evidencia la
desprotección del sitio, pese a su
rango de prioritario en la Estra-
tegia de la Biodiversidad de la
Región de Valparaíso. 

Así reclama el dirigente de la
organización Dunas de Ritoque,
Andrés León, autor de la filma-
ción que registró el incidente y
que se viralizó en redes sociales.
“Es una situación bien recurren-
te, tiene lugar casi todos los fines
de semana. Aunque no en forma
tan numerosa como en esta
oportunidad: había al menos
medio centenar de jeeps”, dijo.

Las dunas de Ritoque cubren
dos mil ha en 12 kilómetros de
largo y 5 km de ancho y en ellas
se ha catastrado 121 especies ve-
getales, la tercera parte de ellas
endémicas, que se han desarro-
llado en condiciones áridas y ex-
tremadamente difíciles dado que
se trata de una zona de arenas
(granos de cuarzo) depositadas
en procesos geológicos de miles
de años. Por esta razón, algunas
de las especies son de alto ende-
mismo o derechamente únicas,
destaca el doctor en Gestión Am-
biental, Paisaje y Geografía y
académico del Instituto de Geo-
grafía de la U. Católica de Valpa-
raíso, Hermann Manríquez.

También es sitio de nidifica-
ción y descanso de 77 especies
de aves nativas (dos de ellas en-

démicas: churrín del norte y ten-
ca) y de otras 9 especies migrato-
rias, como el pollito de mar roji-
zo y la golondrina bermeja. Ade-
más de ser hábitat de zorros y
reptiles, la riqueza
del lugar compren-
de conchales pre-
hispánicos de las
culturas Bato, Mo-
lle y Aconcagua.
Todo fue consigna-
do en un estudio de
2013 a cargo de la
UCV y la U. de Pla-
ya Ancha para esa
declaratoria que,
destaca Manríquez, es solo ho-
norífica y sin protección real.

Ya ese informe de hace una
década describía la actividad se-
manal, y de carácter masiva en
forma anual, de jeeperos y moto-
ciclistas como uno de los facto-
res más relevantes de degrada-

ción ambiental y daños arqueo-
lógicos “al generar una red de
senderos y caminos que frag-
menta las dunas y su cobertura
vegetal, reduciendo la posibili-

dad de propagar ve-
getación y su sopor-
te para la fauna, así
como acelerar el
avance dunar” y
“dispersar y fractu-
rar evidencias ma-
lacológicas (con-
chas) y cerámicas
en superficies a cau-
s a d e l a p a s a d a
constante de cuatri-

motos y vehículos 4 x 4”.
El seremi del Medio Ambien-

te, Hernán Ramírez, dijo que la
autoridad marítima fiscalizó a
dos motoristas que serán infrac-
cionados y citados al juzgado de
policía local, y que junto al Con-
sejo de Monumentos Nacionales

(CMN) verificarán en los próxi-
mos días si hay daños en los al
menos 45 conchales arqueológi-
cos reconocidos en las dunas. “A
partir de esa información, se de-
terminarán los cursos legales a
seguir”, dijo la Secretaría Técni-
ca del CMN en un comunicado. 

Dirigentes de la organización
de jeeperos “Amistrack”, que se-
gún el informe UCV- Upla ha or-
ganizado rallies en el lugar, de-
clinaron referirse al incidente. 

El alcalde (s) de Quintero,
Francisco Jeldez, también apun-
tó a la rutinaria incursión de ve-
hículos en el sitio, pero también
responsabilizó a los dueños de
los predios. “Los mantienen
abiertos y sin rejas”, adujo. Uno
de los aludidos, que pidió reser-
var su nombre, respondió que es
difícil controlar a intrusos “que
se meten por la playa, línea del
tren y accesos no permitidos”. 

Declaratoria consta en estrategia de biodiversidad de Región de Valparaíso: 

Correrías de vehículos 4x4 revelan
desprotección de dunas de Ritoque, 
pese a su rango de sitio prioritario

Masivo rally tuvo lugar un día después de que se formalizara indagación por atropello
de aves. CMN verificará si hay daños en los 45 conchales arqueológicos del lugar. 
MAURICIO SILVA

REITERATIVO.— El registro tuvo lugar el sábado pasado, aunque autoridades y propietarios de los predios coinci-
den en que la irrupción de intrusos a bordo de jeeps y motos ocurre todas las semanas. 
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PROHIBICIÓN
La comisión de Medio
Ambiente del Senado

debate un proyecto de
ley que prohíbe el

ingreso y tránsito de
vehículos motorizados a
playas y dunas costeras. 
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